



International Review on Sport & Violence

## **Convocatoria para presentación de artículos**

Gaëlle Sempé (Dir.)

Université de Rennes 2

Este número de IRSV está destinado a la publicación de estudios de género relacionados con el deporte. Esta decisión editorial no corresponde tanto a un deseo por actualizar los trabajos ya existentes sobre esta temática a la luz de los cambios que se han producido en nuestra sociedad, si no a una simple necesidad de reafirmar su fundamento en la problemática sobre la violencia que aborda esta revista.

Las contribuciones científicas presentadas tratarán de evitar los escollos que a veces sufren los estudios de género, que olvidan la dominación masculina, especialmente en el deporte, considerándola como constitutiva de toda relación social y analizándola independientemente de otros factores como relaciones sociales, edad, origen étnico-cultural, clase o incluso independientemente de contextos, especialmente socio-históricos, en los cuales se establece, se naturaliza y se reproduce.

Consecuentemente, este número se centrará en torno a la investigación en ciencias sociales tratando al mismo tiempo el análisis de las desigualdades de género, su persistencia y sus efectos, en particular en términos de violencia y discriminación, como el análisis de su transformación, cambio o reducción, a la luz de posibles avances en materia de igualdad entre mujeres y hombres en el deporte.

Subrayamos cómo las relaciones de género se mantienen estructuradas en el proceso de socialización, pero también en el centro de las interacciones que se producen en el mundo del deporte. Sin embargo, con el pretexto de una supuesta neutralidad axiológica, olvidar la influencia del género en la investigación, en particular en el deporte, conlleva a menudo a realizar estudios parciales y sesgados al servicio de una posición "normal" (Chabaud-Rychter et al., 2010) y, por lo tanto, androcéntrica del mundo del deporte. Sin caer en el enfoque miserabilista que significaría denunciar de forma incesante la condición femenina para reproducir de manera asimétrica un cierto desprecio hacia los estudios sobre el hombre, las reflexiones científicas recogidas en este número se consagrarán al estudio de los diferentes géneros.

Si la articulación de la problemática relacionada con el género y el deporte se muestra, a primera vista, compleja, ésta supone un verdadero reto científico a muchos niveles.

- Ante todo, el mundo del deporte, en el que se produce una entrada gradual y tardía de las mujeres, no habría sido posible sin una lucha (Terret, 2004), ya que ha sido

históricamente constituido y sigue siéndolo en la actualidad como bastión de una masculinidad hegemónica (Liotard y Terret, 2006).

- A continuación, el cuerpo, a la vez medio y fin de la actividad deportiva, se moviliza de forma preponderante y estereotipada durante la socialización deportiva, reactivando el debate naturalista que tradicionalmente confirma las (re)definiciones asimétricas de lo femenino y lo masculino. El cuerpo, las formas, las representaciones, los usos, pero también el conocimiento y el poder que genera, son depositarios de una (di)visión binaria y jerárquica de un mundo deportivo diferenciado y diferenciador.
- Por último, esta articulación entre género y deporte conlleva un verdadero reto en un campo científico donde estos dos objetos se ven, o se han visto, arbitrariamente menospreciados en el orden simbólico de las prácticas y de las producciones científicas. Si el primero se ha enfrentado con la resistencia de las corrientes feministas que lo han ideado, el segundo permanece como objeto juzgado culturalmente como "de gama baja por excelencia" (Erhenberg 1991). Por lo tanto, los estudios sobre género y deporte, privados así de legitimidad, han sufrido una falta de visibilidad, en particular científica.

Percibir las relaciones de poder, de dominación, las jerarquías y las desigualdades entre sexos en el/los deporte/s, analizar las trayectorias y mecanismos de socialización, comprender la formación y transformación de la identidad sexual de los deportistas, de sus dirigentes, objetivar los estereotipos y las representaciones que comúnmente rodean las prácticas sociales, descubrir las formas de violencia presentes en el deporte para poder prevenir las y muchos otros, son los retos científicos que justifican la elaboración de este número especial. Estos temas pueden contribuir, finalmente, a percibir, deconstruir y divulgar nuevos mecanismos para trabajar en las relaciones sociales entre sexos y su complejidad.

Mientras que numerosos estudios llevan dedicados mucho tiempo a esta temática, merecedores, sin duda, de enriquecer esta revista, muchos caminos permanecen sin explorar, pudiendo ser valorados como campos de investigación. Algunos de estos temas pueden estar relacionados con diferentes campos disciplinarios, con enfoques y cuestiones extraídas de otros ámbitos, con los métodos utilizados, con reflexiones teóricas que incluyan los conceptos (empezando por el de género), pero también epistemológicas sobre las posiciones y los fenómenos que intervienen en estos estudios.

Absteniéndose de dar alguna lección, especialmente con relación al mundo del deporte, este número propone utilizar las investigaciones más como armas (Bourdieu, 1984) de lectura, reflexión, comprensión y, por lo tanto, de explicación de las relaciones de género, siempre desiguales y, a menudo, discriminatorias y violentas, permaneciendo insidiosas y en consecuencia ignoradas.

Recepción de artículos : Hasta el 15 de Octubre 2013

Edición : Invierno 2014

Contacto : [gaelle.sempe@univ-rennes2.fr](mailto:gaelle.sempe@univ-rennes2.fr) ; [sportsetviolences@club-internet.fr](mailto:sportsetviolences@club-internet.fr)

Guía para autores: <http://www.irsv.org/>